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Representantes na montadora tomaram 
posse para o mandato 2023-2026. 
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COMISSÃO DE FÁBRICA E CIPA 
NA VOLKS TOMAM POSSE



Anulação
Presidente Lula já 
revogou 46% de 
normas infrale-
gais do governo 
anterior. Isso 
inclui decretos, 
portarias, instru-
ções normativas e 
outras resoluções. 
Estudo sobre 
“revogaço”, di-
vulgado semana 
passada, foi feito 
pela Fundação 
Lauro Campos e 
Marielle Franco.

Basta!
Líder quilombola 
Bernardete Pa-
cífico, 72 anos, 
foi morta a tiros 
na associação 
Quilombo Comu-
nidade de Pitanga 
de Palmares, em 
Salvador, na noite 
de quinta-feira 
(17). Crime segue 
trilha de persegui-
ções. Em setembro 
de 2017, seu filho 
também foi assas-
sinado.

Teto
Aposentados e 
pensionistas do 
Instituto Nacional 
do Seguro Social 
pagarão menos 
nas operações de 
crédito consigna-
do. Por 14 votos 
a 1,  Conselho 
Nacional da Pre-
vidência Social 
aprovou quinta-
-feira (17) novo 
limite de juros de 
1,91% ao mês às 
operações.

Comente este artigo. 
Envie um e-mail para 

sumetabc@dieese.org.br
Subseção do Dieese

A transição energética 
no setor automotivo é vista 
por muitos especialistas 
como uma oportunidade 
para o Brasil encurtar a 
distância tecnológica em 
relação aos líderes globais 
na produção de veículos, 
como China, EUA, Ale-
manha e Coreia do Sul. 
Um elemento crucial nesse 
processo é o hidrogênio ver-
de, que se posiciona como 
agente transformador nesse 
cenário.

No último dia 11, acon-
teceu um importante even-
to organizado pelo Projeto 

H2Brasil na sede da FGV, 
no Rio de Janeiro, quando 
foi apresentado o estudo 
“Financiamento de projetos 
de hidrogênio verde no Bra-
sil”, pesquisa desenvolvida 
em parceria pela NIRAS 
International Consulting 
e o Centro de Estudos em 
Regulação e Infraestrutura 
da FGV (CERI). Trata-se 
de um projeto que integra 
a Cooperação Brasil-Ale-
manha para o desenvolvi-
mento sustentável, e que 
é financiado pelo governo 
alemão. 

Foram apresentados vá-

rios elementos essenciais 
para que tenhamos proje-
tos financiáveis no Brasil: 
viabilidade de mercado, 
os entraves de certificação, 
e a atuação dos bancos de 
financiamento (BNDES), 
dentre outros.

O evento sinalizou que 
há espaço para o finan-
ciamento de plantas de 
hidrogênio com bom ní-
vel de competitividade no 
Brasil. Nessa perspectiva, o 
diretor da Hytron trouxe o 
exemplo desta empresa bra-
sileira iniciada em 2003 por 
pesquisadores da Unicamp. 

Em 2020, quando Angela 
Markel anuncia o plano da 
economia do hidrogênio na 
Alemanha, a Hytron já era 
uma das cinco empresas 
no mundo com domínio 
na produção de hidrogênio 
por diversas fontes. 

O hidrogênio verde será 
o caminho? Deveremos 
saber em breve. Contudo, 
o que precisamos saber 
urgentemente é se o projeto 
do país para esse tema é 
ambicioso o suficiente para 
colocar o Brasil em “outro 
patamá”, como diria o cra-
que Bruno Henrique.

Hidrogênio Verde: impulsionando a transição energética
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José Cândido Pereira, presente!

Ex-representante 
dos trabalhadores 

na Brastemp, 
foi diretor do 
Sindicato na 

década de 1980

Foi com imenso pe-
sar que a direção 
dos Metalúrgicos 

do ABC recebeu a notícia 
do falecimento do com-
panheiro José Cândido 
Pereira, ex-diretor do 
Sindicato e sócio benemé-
rito, no último dia 18. Aos 
72 anos, José Cândido 
estava hospitalizado em 
decorrência de problema 
nas pernas.

A história de José Cân-
dido e do Sindicato se 
complementam. Repre-
sentante dos trabalha-
dores na Brastemp, em 
São Bernardo, compôs a 
direção dos Metalúrgicos 
do ABC eleita em 1981. Já 
em 1983 participou ativa-
mente da organização da 
histórica greve, que re-
sultou na quarta e última 
intervenção no Sindicato.

Em 1984, contribuin-
do mais uma vez para a 
luta da classe trabalha-
dora e se opondo as leis 
autoritárias da ditadura 

militar, foi escolhido pela 
categoria para integrar 
a chapa do Sindicato, 
juntamente a três outros 
companheiros também 
cassados. Permaneceu na 
direção até 1987.

Nos anos 1990, em reco-
nhecimento a sua luta con-
tra a ditadura militar e pelos 
direitos dos trabalhadores 

metalúrgicos do ABC, tor-
nou-se sócio benemérito.

Ao longo de toda a 
vida, permaneceu mili-
tando pelos trabalhadores 
e por uma sociedade justa 
e fraterna. No Sindicato, 
sua última participação 
foi no dia 29 de julho 
deste ano, na atividade 
dos 40 anos da quarta 

intervenção, onde trocou 
experiências com a juven-
tude da categoria.

Seu legado é gigantesco 
e sempre será lembrado pe-
los Metalúrgicos do ABC 
com carinho e admiração. 
Toda solidariedade aos fa-
miliares, amigos e compa-
nheiros de militância. José 
Cândido Pereira, presente!



“Precisamos 
entender a 

linguagem do 
trabalhador 
no dia a dia 
e estarmos 

abertos 
para receber 

as novas 
demandas”
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Marlon Augusto Silva é o novo coordenador-geral da representação para o mandato 2023-2026
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Os representantes da 
Comissão de Fábrica 
e Cipa na Volks, em 

São Bernardo, tomaram posse 
para o mandato 2023-2026 
no último dia 17. O modelo 
de representação adotado na 
montadora reúne Comissão 
de Fábrica/CIPA e CSE. O 
novo coordenador-geral da 
representação é o CSE Marlon 
Augusto Silva. 

Marlon destacou a responsa-
bilidade do cargo e agradeceu a 
confiança do pessoal na fábrica. 
“Essa vontade de lutar para de-
fender e cuidar da vida do peão 
está no sangue. Estamos aqui 
para garantir que o trabalhador 
e a trabalhadora possam chegar 
em suas casas do jeito que saí-
ram e para que possam ter um 
futuro melhor”, afirmou. 

“Nosso dia a dia não é fácil, 
nosso trabalho não termina no 
final do turno. Fomos eleitos pe-
los trabalhadores que confiam 
em cada um de nós e acreditam 
no nosso potencial. Agradeço 
meus companheiros e compa-
nheiras que fazem todos os dias 
um sacrifício enorme para que 
possamos melhorar a vida das 
pessoas aqui dentro”. 

Transição geracional
O diretor administrativo 

do Sindicato e CSE na Volks, 
Wellington Messias Damas-
ceno, reforçou a importância 
de ter dirigentes mais novos à 
frente da coordenação. 

“Essa transição geracional, 
que acontece de forma tran-
quila e respeitosa, é de grande 

“Fomos 
eleitos pelos 

trabalhadores 
que confiam 

em cada 
um de nós e 

acreditam 
no nosso 

potencial”
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importância para que possamos 
nos apropriar da mensagem de 
transformação na fábrica e na 
sociedade, e também para de-
senharmos as estratégias para 
o futuro. Precisamos entender 
a linguagem do trabalhador no 
dia a dia da fábrica e estarmos 
abertos para receber as novas 
demandas”. 

O dirigente destacou que 
será preciso observar as con-
dições de trabalho para prever 
riscos, pensar em melhorias 
ergonômicas, ouvir e saber 
encaminhar as demandas dos 
trabalhadores.

“A representação não é um 
processo fácil, com um padrão 
a seguir, vamos nos deparar 
com as mais diversas situações. 
É inerente ao nosso trabalho 
confortar e dar esperança aos 
trabalhadores e trabalhadoras 
que depositam a sua confiança 
nesse time. É extremamente 
satisfatório saber que estamos 
preservando vidas, empregos, 
famílias e pessoas que nem 
conhecemos ao redor dessa em-
presa que se beneficiam do bom 
trabalho que fazemos aqui”. 

Conhecimento multiplicado
O ex-presidente do Sindica-

to e ex-CSE na Volks Wagner 
Santana, o Wagnão, lembrou da 
sua trajetória e da importância 
de compartilhar a experiência 
adquirida. 

“O conhecimento que ad-
quirimos nesse período temos 
que levar para toda a vida e 
dividir com os companheiros e 
companheiras, conhecimento 

se multiplica quando dividi-
mos. Sei o que significa ser res-
ponsável pela vida de pessoas 
que você nem conhece. Essa 
condição de passar isso para as 
outras gerações é a nossa res-
ponsabilidade, é o legado que 
deixamos para tornar o mundo 
um pouquinho melhor”.

Wagnão também falou sobre 
a necessidade de a montadora 
avançar nas questões tecnoló-
gicas e lembrou que esse é um 

desafio da representação. “Tec-
nologicamente a Volks precisa 
avançar, não podemos voltar 
a ser meros compradores de 
tecnologias produzidas na Ale-
manha ou na China. Temos que 
ter a oportunidade de discutir 
essa transição, seja híbrida ou 
elétrica, é a oportunidade de 
construir um caminho para o 
Brasil, essa é a grande tarefa 
desse grupo que agora toma 
posse”.
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Tribuna Esportiva

Nove pessoas 
ainda estavam 
internadas após 
o acidente de 
ônibus com 
torcedores do 
Corinthians. Sete 
pessoas morre-
ram. 

O Corinthians 
informou que 
pagará as des-
pesas com fune-
ral e translados 
das vítimas fa-
tais do acidente 
na madrugada 
de sábado. 

Após a estreia 
sábado, o za-
gueiro Lucas 
Veríssimo vira 
opção do Co-
rinthians para a 
Copa Sul-Ameri-
cana.

O Corinthians 
liberou o ata-
cante Adson 
para o Nantes, 
da França. O 
clube ofereceu 
cerca de R$ 27 
milhões.  
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Trabalhadores na Usimatic aprovam acordo de PLR

Negociação 
do Sindicato 
conquistou 

avanços 
também no 

valor do vale-
alimentação 

Os trabalhado-
res na Usimatic 
Estamparia e na 

Usimatic Pinturas, em 
São Bernardo, aprovaram 
a proposta de PLR (Parti-
cipação nos Lucros e Re-
sultados) negociada pelo 
Sindicato com a empresa. 
A assembleia foi realizada 
na última quarta-feira, 
dia 16.

O coordenador de 
área, Marcelo Pereira dos 
Santos, contou que o pro-
cesso de negociação foi 
difícil, principalmente 
pela alta taxa básica de 
juros, a Selic, no país, 
definida em 13,25% pelo 
Banco Central. 

“Mesmo com as di-
ficuldades da empresa 
reclamando de queda na 
produção, conseguimos 
um avanço em relação ao 
valor do ano passado e 
também no vale-alimen-
tação”, ressaltou. 

O CSE na Usimatic, 
Vanderlei Clemente San-
tana, agradeceu o apoio 
dos trabalhadores e traba-
lhadoras na fábrica para 
avançar nas conquistas. 

“Gostaria de destacar a 
confiança dos trabalha-
dores no Sindicato e a 
disposição de luta, sempre 
unidos em prol de melho-
res condições de trabalho 
e de vida”, disse.

O pagamento será feito 
neste mês e em março do 
ano que vem. Também foi 
aprovada a contribuição 
negocial. Sindicalizados 
até outubro são isentos do 
pagamento da taxa. 

SUL-AMERICANA
Hoje – 21h30

Corinthians 
x Estudiantes

x

A Retomada 
O coordenador de São 

Bernardo, Jonas Brito, 
reforçou a importância 
de os trabalhadores se 
sindicalizarem. 

“Vivemos um período 
de retomada, que é o lema 
do nosso Sindicato, mas 
sabemos que para isso é 
preciso que o trabalhador 
e a trabalhadora venham 
juntos e se associem. A 
pauta da PLR é um exem-
plo, sabemos que o avan-
ço só foi possível por 
conta da nossa unidade 
e insistência. Isso mostra 
a importância que o Sin-
dicato e a organização no 
local de trabalho têm na 
vida dos trabalhadores”, 
afirmou. 

Campanha Salarial
O dirigente ressaltou 

ainda que a mobilização 
para a Campanha Sala-
rial é fundamental para 
avançar na mesa de ne-
gociação. A Usimatic per-
tence ao grupo patronal 

da Estamparia, que teve 
a primeira reunião com 
a FEM-CUT (Federação 
Estadual dos Metalúrgi-
cos da CUT) no dia 1º. 

“Quem vai ditar o tom 
da nossa Campanha Sala-
rial são os trabalhadores 
por meio da mobiliza-
ção no chão de fábrica 
e da sindicalização. Os 
patrões sabem quando 
a base é forte e associa-
da. O trabalhador pre-
cisa ter essa consciência, 
fortalecer o Sindicato é 
fortalecer a luta e, con-
sequentemente, avançar 
nas conquistas”, concluiu 
Jonas.

As negociações com as 
bancadas patronais conti-
nuam nesta semana. Hoje 
estão previstas as primei-
ras rodadas com o Grupo 
2 (Sinaees e Sindimaq: 
máquinas, aparelhos elé-
tricos e eletrônicos) e com 
o Sindicel (condutores 
elétricos, trefilação e la-
minação de materiais não 
ferrosos. 


